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8 октября – 125 лет со дня рождения  
Марины Цветаевой Н овая творческая встреча 

члена Союза писателей 
России Владимира Волковца со 
студентами Советского ПК была 
посвящена Году экологии в Рос-
сии. Автор почитал молодежи 
лирические стихи и короткие рас-
сказы, а также ответил на вопро-
сы о секретах писательского тру-
да. Межпоселенческая библиоте-
ка передала колледжу в дар поэ-
тический сборник В. Волковца 
«Река моя, память – транзит…» и 
очередной выпуск литературного 
альманаха  «Эринтур». 

Наталья Дунаева 

О чень хочется поделиться 
хорошей новостью, которая 

пришла из Ханты-Мансийска, с 
ежегодного детского конкурса 
литературного творчества имени 
мансийской сказительницы Анны 
Коньковой. Среди победителей 
конкурса есть и наши имена: 
Надежда Рябкова (п. Алябьев-
ский), Ксения Досаева (п. Зелено-
борск) и Лидия Белова (г. Совет-
ский). Желаем юным поэтессам 
продолжать работать, сочинять, 
творить! 

Галина Замесина 

Э колого -краеведческий 
отдел межпоселенческой 

библиотеки приглашает любите-
лей фотографии на выставку 
«Звезды Арантура». Возможность 
увидеть наиболее яркие моменты 
литературно-творческого фести-
валя с одноименным названием, 
который прошел в сентябре, 
предоставил землякам наш чита-
тель Анатолий Климин. 

Соб. инф. 

Т емой следующей встречи  
с молодежью в библиосу-

мерки станут книги в жанре мисти-
ки и ужасов. Любителей пощеко-
тать нервы ждем в последнюю 
пятницу октября в 19.00. 

Алена Терехова  

Библиотайп  

Красной кистью 
Рябина зажглась. 
Падали листья,  
Я родилась. 

Спорили сотни 
Колоколов,  
День был субботний –  
Иоанн Богослов. 

Завидую тому человеку, 
кто впервые откроет книгу 
со стихами Марины Цвета-
евой. Его ждет потрясение: 
откуда это все, эта пре-
лесть, эта сила, это всеобъ-
емлющее чувство жизни? 

Стихи у Марины одно-
временно и очень-очень 
личные, и общечеловече-
ские, и даже, можно ска-
зать, вселенские… 
Мне нравится, что Вы  

больны не мной, 
Мне нравится, что я  

больна не Вами, 
Что никогда тяжелый  

шар земной 
Не уплывет под нашими  

ногами. 
Семья, в которой роди-

лась Марина, город, где 
росла, атмосфера любви к 
искусству, воспитание и 
образование, ранний та-
лант – все предвещало 
счастливую судьбу. И по 
началу все так и было – 
любимый муж, дети и 
главное, творчество, кото-
рое и составляло основной 
смысл ее жизни. А потом 
наступило время, которое 
Бунин назвал «окаянными 
днями». Как долго они про-
должались для Марины. 

Муж Сергей в белой ар-
мии, от него нет вестей. 
Марина с дочками бед-
ствует и голодает. Живет в 
разрушенном доме, без 
света и дров, пытается 
продавать вещи, но она 
непрактична, ее всегда 
обманывают. А еще часто 
отдает вещи бесплатно, из 
жалости. Устроила дочек в 
интернат, дома нечего бы-
ло есть. Девочки заболели. 
И пока выхаживала стар-
шую, Ариадну, младшая, 
Ирина, умерла. И постоян-
ные думы о муже: где он, 
что с ним? Эти думы – пыт-
ка. Через 4 года весть о 
муже – он в Чехии. 

Сразу решает ехать к 
нему. Начались годы эми-
грации. Трудные, тяжелые 
годы. Но написано было 
много, стихи, поэмы, авто-
биографическая проза. 
Золото моих волос 
Тихо переходит в седость. 

– Не жалейте! Все сбылось, 
Все в груди слилось и  

спелось. 
В 1939 вслед за дочерью 

и мужем уезжает в Россию. 
Возвращается с сыном. 
Домой. Были 2 месяца сча-
стья – вся семья вместе. А 
потом – катастрофа. Дочь 
арестована. Муж аресто-
ван, и больше они не уви-
дятся. И вновь бесприют-
ная, бедная жизнь. Зараба-
тывает переводами, мало. 
Не может обеспечить до-
стойную жизнь ни себе, ни 
сыну. 

Она ушла из жизни 31 
августа 1941 года в Елабу-
ге. Очень жаль, не пожила, 
не дожила… А кто дожил? 
Пушкин? Лермонтов? Блок? 
Есенин?  

Но какое счастье, что у 
нас есть ее стихи. 

 
Любовь Леухненко,  

г. Советский. 
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– Удалось ли сдержать дан-
ное обещание? – спрашиваю 
Льва Евгеньевича. 

– Люди приходят, хотя, если 
честно, мы ожидали, что 
народу будет больше. А вот в 
красном уголке станции 
Верхнекондинская, где я 
встречаюсь с избирателями 
уже не один год подряд, 
граждане собираются на 
встречи активнее. В конце 
сентября, например, в оче-
редной раз пообщался с жи-
телями железнодорожного 
микрорайона. Говорили о 
благоустройстве, подготовке 
к зиме. В целом и я, и мои 
земляки довольны тем, как 
меняется облик микрорайо-
на, хотя в этой работе точку 
ставить рано. Вот жители до-
ма № 18 по улице Олега Ко-
шевого ко мне как к депутату 
обращались с просьбой по-
мочь им сделать ремонт, жа-
ловались на бездействие 
управляющей компании «Но-
вая волна». Недавно УК сме-
нилась, и дело пошло на лад. 
Правда, пришлось подклю-

чить все возможные рычаги, 
чтобы люди не чувствовали 
себя обездоленными. Полу-
чилось, – скажу без ложной 
скромности. 

– Богатый опыт обще-
ственной деятельности 
позволяет Вам сравнивать, 
как работали депутаты 
доперестроечной эпохи и 
нынешние. У кого больше 
полномочий воздействия на 
исполнительную власть? 

– Да было бы желание что-то 
сделать для избирателей, а 
возможности найдутся. Прав-
да, сегодня уж очень много 
бюрократических барьеров 
напридумывали себе чинов-
ники. Но депутат не должен 
скромничать, чтобы добиться 
своего от исполнительной 
власти. Ведь за нами стоят 
люди, которые доверили 
депутатам свои надежды и 
чаянья. Видимо, раньше это 
четче понимали и руководи-
тели. Помню, будучи народ-
ным депутатом областного 
Совета, обратился к началь-
нику Свердловской железной 

дороги, что в поселке Совет-
ском затягивается строитель-
ство жилья для железнодо-
рожников. Так я не успел до-
ехать из Тюмени до дома – 
меня опередило распоряже-
ние из Свердловска о возоб-
новлении работ не только на 
жилых домах, но и о строи-
тельстве в нашем микрорай-
оне станции обезжелезива-
ния, газификации и даже 
пристроя к школе № 14. Сей-
час, к сожалению, случается 
иначе: в ответ на запрос де-
путата начинается бумажный 
пинг-понг между департа-
ментами, отделами, комите-
тами, причем любого уровня. 
Вот с этой волокитой необхо-
димо кончать, иначе утонем 
в канцелярщине, как про-
шлой зимой чуть не утонули 
в канализационных стоках. 

– А запросы и нужды изби-
рателей меняются?   

– Я бы не сказал. Всем ведь 
хочется жить в красивом го-
роде, теплом, благоустроен-
ном доме, ездить по безопас-
ным, хорошим дорогам, 
пользоваться общественным 
транспортом. И, разумеется, 
видеть, что твои дети и внуки 
растут здоровыми не только 
физически, но и нравственно, 
духовно. Вот поэтому прихо-
дится тормошить начальство, 
особенно городское, чтобы 
старалось, во-первых, актив-
нее вступать в различные 
окружные программы, во-
вторых, теснее сотрудничать 
с депутатами Югры, области 
и Госдумы в вопросах финан-
совой поддержки нашей тер-
ритории. И делать это надо 
незамедлительно – пока не 
сверстаны бюджеты на сле-
дующий год.  

– В Советский политехниче-
ский колледж-то дорогу не 
забыли?  

– Ну как можно забыть про 
молодых. Я многих студентов 
знаю в лицо, и они меня зна-
ют, обязательно здороваются 
на улице. Вот недавно позна-
комился с первокурсниками 
– будущими воспитателями 
детских садов. На эту встречу, 
кстати, пришли и заведую-
щие дошкольных учрежде-
ний, для которых готовит 

профессиональные кадры 
колледж. За чашкой чая, как 
заведено, говорили о жизни, 
надеюсь, ребята не пропусти-
ли мимо ушей наши советы 
больше читать, чтобы быть 
эрудированным человеком, 
не лениться учиться и вести 
здоровый образ жизни. Вме-
сте со студентами СовПК мы 
ходили поздравлять с Днем 
пожилого человека един-
ственного в нашем городе 
ныне здравствующего участ-
ника Великой Отечественной 
войны Александра Федоро-
вича Микова (на фото). Ве-
теран был доволен, и мои 
юные друзья тоже. Они ведь 
не часто соприкасаются с 
участниками и свидетелями 
героического прошлого 
нашего народа.   

– Лев Евгеньевич, год про-
шел с последних депутат-
ских выборов. Что еще Вы 
успели сделать на благо 
родного города? 

– Я как обычно передвигаюсь 
по Советскому пешком. И 
если вижу где-то непорядок, 
сразу звоню в отдел город-
ского хозяйства. Надо сказать 
специалисты отдела на мои 
обращения реагируют опера-
тивно и конкретно. Даже ес-
ли речь идет не о моем изби-
рательном участке. Как, 
например, тротуар около 
Трансагентства на улице Га-
стелло. Здесь по моей прось-
бе установили скамейку и 
урну рядом. Благоустроили и 
скверик возле дома № 39. 
Есть теперь, где отдохнуть 
пожилым людям и молодым 
мамам с детишками. Обра-
тился я к главе города Алек-
сандру Юрьевичу Жукову с 
просьбой продлить тротуар  
по Гастелло до Советской. 
Ему ведь тоже за это люди 
спасибо скажут. Вообще го-
род наш хорошеет, и это ме-
ня радует. Пусть невелика 
моя гражданская лепта в 
улучшение жизни советчан, 
но из таких маленьких дел и 
состоит депутатская работа. А 
я любое дело привык дово-
дить до конца. 

Г. Беловол 

Фото из архива Советского 
политехнического колледжа. 

 

Наша предыдущая встреча с Л. Е. Шевченко  

состоялась в феврале. Тогда он сообщил, что они  

с депутатом городского Совета Д. Яговкиным каждую  

первую среду месяца, с 16 до 18 часов, готовы  

встречаться с избирателями в бывшей  

конторе леспромхоза.   

Кто, если не ты, и когда, если не сейчас 

Öé û÷ ñ áîëĀîöó÷  
ë ì÷ùú÷ëîûî¢ 
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В последнее время я работала с 
социальными предпринимателя-
ми, которые готовят свои проек-
ты к защите. Одна и та же кар-
тинка на разных территориях: в 
процессе общения рассказывают 
о своих идеях живо, ярко, интерес-
но, а как только выходят высту-
пать с готовой презентацией и с 
докладом, то вместо живого про-
екта получается какая-то мумия, 
высушенное нечто. Почему-то 
боятся предприниматели (да и не 
только) говорить о каких-то нор-
мальных человеческих вещах.  

Есть такой парикмахер в Кондин-
ском районе, который 4 раза в году 
объезжает все отдаленные поселки 
на своей территории. Маленькие 
поселения по 400-600 человек, куда 
зимой можно добраться по зимни-
ку, а летом только на вертолете. И 
там тоже живут люди, и они тоже 
хотят быть красивыми! И вот уже 
много лет эта мужественная женщи-
на приезжает к своим любимым 
клиенткам, ее везде ждут, как род-
ную, заранее готовятся к встрече с 
прекрасным. Своего транспорта у 
мастера нет, добирается на пере-
кладных. Рассказывает, как замер-
зали в лесу, когда сломалась чужая 
машина, как однажды глава адми-
нистрации послал своего водителя, 
только чтобы приехал парикмахер, 

так как очередь желающих собра-
лась приличная. Как стрижет и кра-
сит с утра до полуночи, чтобы всех 
обслужить. Мало кто захочет мо-

таться так по отдаленным поселени-
ям. Но когда эта женщина выходит 
рассказывать о своем проекте, то 
все эти важные вещи куда-то исче-
зают, остаются сухие факты: услуги 
парикмахера, делаем такие-то 
стрижки, выезжаем в отделенные 
поселки. Кто запомнит такой про-
ект? Кто захочет помочь? 

Или другой случай: социальные 
услуги сейчас передаются в частные 
руки. Есть предприниматель, кото-
рый готов эти услуги оказывать. По-
добрал помещение, персонал, все 
вроде бы хорошо. Но не цепляет, не 
запоминается, все банально. И не-
понятно – а можно ли доверить че-
ловеку такой важный проект? А то, 
что этот предприниматель уже ак-
тивно общается со своими будущи-
ми подопечными, знает историю 
каждого из них, рассказывает, какие 
там есть талантливые люди, и как 
каждому из них можно помочь, это 
почему-то в выступление не попада-
ет, считается неважным, незначи-
тельным. Так что же лучше всего 
характеризует вас как личность? Как 
ЧЕЛОВЕКА...  

Я за последние дни услышала 
много замечательных идей и позна-
комилась с большим количеством 
ярких интересных людей. За целый 
день семинара я могу это увидеть, а 
вот комиссия за 5 минут ваших вы-
ступлений – не всегда. Особенно 
когда вы не оставляете им шанса. 
Не убивайте свои выступления! 
Оставьте в них хоть что-то живое! В 
комиссиях ведь тоже люди сидят. И 
не надо бояться раскрывать свои 
человеческие качества. 

Это как с цветами – разве срав-
нится засушенный цветок с живым? 

Марина Шалаева,  
бизнес-тренер 

ÐĉÿĀāýîĀĊ  ċĀü ýþüÿĀü! 
(Начало в №№ 10, 11/2017) 

В детстве, иногда, мы с сест-
рой начинали читать новые 
книжки с последних произве-
дений. Так и здесь, взяв в 
руки литературный сборник 
«Путь к себе», задержалась 
взглядом на сказке Максима 
Александрова «Сказка не о 
рыбаке и не о рыбке». Прочи-
тала, задумалась о жизнен-
ной бесхитростной правде, а 
можно сказать, и жестокости, 

в том числе и нашей, челове-
ческой, без прикрас. А жанр-
то сказка, он выдержан, и 
мне, как у Пушкина, помните: 
«Сказка ложь, да в ней намек, 
добру молодцу урок», понят-
но, что не только добру мо-
лодцу, но взрослым дядям и 
тетям могут стать уроком  
произведения, вошедшие в 
сборник «Путь к себе». 

Собственно, любое литера-
турное произведение – это 
путь к себе, переосмысление 
себя самого, раздумья, умо-

заключения, переживания, 
радость понимания. Это твор-
чество, самовыражение. Веч-
ные понятия: родители и де-
ти, чему мы их учим, а чему 
они нас, и неизвестно, чем 
наши взаимодействия обер-
нутся, а думающие родители 
понимают, нас дети воспиты-
вают порою больше, чем мы 
их, и этот процесс бесконечен 
и прекрасен.   

Добро и зло, отношения с 
близкими, память о предках и 
сохранение истории для по-

томков, родная природа и 
путь к Богу – все это темы 
раскрытые авторами, чьи 
произведения составляют 
содержание сборника «Путь к 
себе».      

Над некоторыми произве-
дениями плакала, другие вы-
зывали легкую грусть и свет-
лое чувство. Одним словом,  
еще одна хорошая, светлая  
книга издана межпоселенче-
ской библиотекой Советского 
района.   

Читайте, сочувствуйте геро-
ям, учитесь думать и ищите 
свой путь к себе! 

Наталья Шабалина 

Плохого не посоветуем 

Òăòüï ùýüĆ ô ûïëï 
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Ранее специальных иссле-
дований по рукокрылым в 
заповеднике не проводи-
лось, поэтому нам предстоя-
ло провести наблюдение ак-
тивности рукокрылых, отло-
вить зверьков для установле-
ния фаунистического состава, 

численности, других биотех-
нических мероприятий.  

В июле этого года на терри-
тории одного из кордонов 
заповедника удалось с помо-
щью сачка поймать одну 
особь ночницы Брандта 
(фото 1). Самка прудовой 

ночницы (фото 2) попала в 
мобильную ловушку над ре-
кой в окрестностях кордона 
Шухтунгорт.  

Кроме того на пробных пло-
щадях реки Малая Сосьва и 
её старицах были проведены 
наблюдения за летучими мы-
шами над водной поверхно-
стью. Полученные данные 
будут использованы при ана-
лизе суточной активности 
рукокрылых в различных эко-

логических условиях. С этой 
целью были установлены 
специальные конструкции 
«The Kent Bat Box» – это до-
полнительные убежища для 
летучих мышей. Если зверьки 
начнут их заселять, можно 
будет продолжить это био-
техническое мероприятие. 

Для отлова рукокрылых 
используются также паутин-
ные сети, сачок и мобильная 
ловушка (устройство, состоя-
щее из двух пластиковых уди-
лищ длиной 4,5 м и натяну-
той между ними капроновой 
сети с мелкой ячеей). 

В дальнейшем исследова-
ния по изучению фауны руко-
крылых будут продолжены. 

А. Томишина,  
научный сотрудник  

заповедника ζМалая Сосьваη 
им. В. В. Раевского 

{ĂąĆďý ýü £ĄöąāĂþ áāýÈý 
2017 –  Год экологии в России 

На территории заповедника «Малая Сосьва»  

пребывает три вида рукокрылых: прудовая ночница,  

ночница Брандта и северный кожанок.  

Все рукокрылые нашего региона внесены в Красную 

книгу ХМАО-Югры. Эти млекопитающие недостаточно 

изучены и нуждаются в особом внимании и  

сохранении их естественных убежищ.  

Достаточно распространен в хвойных 
лесах гриб Гиднеллум Пека или кровото-
чащий зуб (фото 1). Ярко-красная жид-
кость, которую он выделяет, и вправду 
похожа на капли крови. Кровоточащий 
зуб не ядовит, но пробовать его не сто-
ит, так как он обладает горьким вкусом. 
Кроме всего прочего, ученые обнаружи-
ли, что красный сок, который сочится из 
гриба, содержит пигмент по своим свой-
ствам аналогичный гепарину, использу-
емому в медицине для разжижжения 
крови. Нашли этому грибу и полезное 
применение, его используют для изго-
товления натуральных красителей. 

На старой древесине можно увидеть 
целые скопления странных шариков 
коричневато-оранжевой окраски вели-
чиной от дробинки до крупной ягоды 
черной смородины (фото 2). Это один 
из наиболее распространенных лесных 
миксомицетов, так называемая Ликога-
ла или волчье молоко. Этот организм 
похож на очень маленький дождевик. 
Диаметр шарика не превышает двух 
сантиметров. Молодой гриб окрашен в 
розовый цвет, но по мере созревания 
становится коричневым. При сильном 
сдавливании шарик лопается и выделя-
ется густая жидкость оранжевого цвета, 
а при созревании из верхней части появ-
ляется бесцветное облачко спор. Люди 

волчье молоко в пищу не употребляют. 
Некоторые исследователи утверждают, 
что в созревших спорах этого удивитель-
ного шарика содержится инфекция мно-
гих серьезных болезней. 
Если вы не знакомы с грибами и не 

знаете особенностей ядовитых грибов 
– не рискуйте и покупайте грибы, заго-

товленные промышленным способом. 
Так же не стоит нюхать или давить 
ногами грибы и другие лесные организ-
мы. 

Елена Бутунина,  
старший научный сотрудник природного 

парка ζКондинские озераη  
им. Л. Ф. Сташкевича 

 āöáĂĀĎú  
āúüāöáĂĀĉĎ 

С 2003 г. специалисты природного  
парка «Кондинские озера»  
им. Л. Ф. Сташкевича изучают  
видовой состав, численность,  
распространение грибов на  
территории парка. Ведь мир лесных  
грибов исключительно богат и  
разнообразен, здесь великое  
множество всевозможных  
форм и красок.  


